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9 красавіка адбыліся Д н і Магілёўскага дзяржаўнага універсітзта 
імя А.А. Куляшова ў  Касцю ковіцкім  раёне. Няпоўныя тры гадзіны ў  
нявяг ікай утульнай актавай зале раённага цэнтра культуры працяг- 
валася сустрэча дэлегацыі універсітэта, прадстаўнікоў працоўных і 
навучальных устаноў Касцюкоўшчыны.
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Дэлегацыя ВНУу складзе рэктара К.М. Бандарэнкі, прарэктара па вучэбнай рабо- 

цеУ.В . Ясева, адказнага сакратара прыёмнай кам ісіі і дэкана факультэта ф ізічнага 
выхавання У.У.Ш утава, дэкана факультэта даінстытуцкай падрыхтоўкі і прафесійнай 
арыентацыі С.А. Парашкова шчыра вітала прысутных. Але да гэтага слова ўзяў стар
шыня Касцю ковіцкага раённага выканаўчага кам ітэта М .Р.Барысоў. Ён адзначыў, 
што МДУ імя А.А. Куляшова з ’яўляецца адным з вядучых адукацыйных, навуковых 
і культурных цэнтраў Беларусі. Л ідэр  мясцовай улады прывёў красамоўныя лічбы: 
80%  настаўніцкага складу раёна -  выпускнікі універсітэта, які носіць імя слыннага 
паэта, урадж энца Касцю коўш чы ны , Аркадзя Куляшова. За 5 папярэдн іх гадоў 
студэктам і МДУ сталі 127 вы пускнікоў школ раёна.

К. М. Бандарэнка падзякаваўстарш ы ні райвы канкам азазапраш энне, распавёў 
пра гісторы ю  універсітэта, яго традыцыі, сучасныя дасягненні, паведаміў, што сё- 
лета ў Касцю ковіцкі раён прыедуць 11 маладых педагогаў, і прапанаваў рыхтаваць 
спецыялістаў па мэтавых напрамках.

Поты м пе рад  слухачам і вы ступ іў  ад казны  сакра та р  пры ём най  ка м іс іі У.У. 
Шутаў, які расказаў пра факультэты, новыя спецыяльнасці, умовы паступлення, 
падкрэсліў, што для паступлення на завочную ф орму навучання на платнай аснове 
абітурыент павінен мець сярэднюю спецы яльную адукацыю ці працаваць па абранай 
спецыяльнасці; звярнуў увагу, што 27-28 красавіка на факультэце будзе ладзіцца 
праф ары ентацы йная ал ім п іяда, якая д асц ь  м агчы м асць  праверы ць ф ізічны я 
здольнасці і выявіць недахопы ў падрыхтоўцы абітурыентаў Ф Ф В .

С.А. Параш коў, дэкан  ф акультэта д а інсты туцкай  падры хтоўкі і праф есійнай 
арыентацыі, праінфармаваў прысутных аб факультэце, аб планах па наладжванні 
дыстанцы йнага навучання праз сетку Інтэрнэт.

С тудэнт4курса гістарычнага факультэта, старшыня абласногаСаветастудэнцкай 
моладзі пры старшыні М агілёўскага абласнога выканаўчага кам ітэта Павел Алекса 
паразважаў над тым, што хаваецца пад загадкавым словам “студэнт” , і дадаў, што 
ун івероітэт -  гэта жыццё па асаблівых правілах, і кожны нясе асабістую  адказнасць 
за свае паводзіны.

Члены рэктарата, студэнты наведалі дзіцячы сацыяльны прыют г. Касцюковічы і 
прывезлі выхаванцам, якзаўсёды , падарункі. Д ы рэктар “ Касцю ковіцкага раённага 
сацы яльна-педагагічнагацэнтра” Н.М. Б алотн ікаваўсл овахпадзякі нагадала, што 
сяброўства МДУ імя А.А. Куляшова і Касцю коўш чыны пачалося яшчэ тады, калі 
рэктарам працаваў сённяш ні М ін істр адукацыі A.M. РаДзькоў. і з цягам часу гэта 
дружба толькі мацнее.

Сустрэча завяршылася паказам фільма, прысвечанага 65 -годцзю  Перамогі над 
ф аш ысцкай Германіяй, цудоўным канцэртам сам ы хталенавітыхстудэнтаў нашага 
універсітэта.

Такім чынам, Дні ун іверсітэта на Касцю коўш чыне сталі своеасаблівай справаз- 
дачай калектыву аб д зейнасц і па ф арміраванні будучых спецы ялістаў з чоткай 
грамадзянскай пазіцыяй і высокім і маральнымі якасцямі.

Сяброўства пам іж  МДУ імя А.А. Куляшова і Касцю ковіцкім  раёнам з году ў год 
будзе прыносіць плён і станоўча ўплываць на дзелавыя адносіны.

Андрэй ІЛЬЕНЯ, 
студэнт факультэта славянскай філалогіі.

Са єаятаїші

Рэістарат, прафкам выкладчыкаў 
і  с у п р а ц о ў н ік а ў  ш чы ра  в ін ш у є  
калектыў універсітэта са святам 
Працы -  1 М ая  -  і  зычыць цяпла, 
здароўя, шчасця, узаемаразумен- 
ня, дабрабыту!

Уважаемые ветерані
Примите поздравлені ' 

тием Великой Победы.

9яЩ сот руднЩ Щ &удент ы !
ь/м и ршюсііТым праздником -  65-ле- 
'Шградан й'^Ш оеван кровью наших 

ўаШійх матерШТ.
' Щстали на защиту Родины, добыли

отцов и дедов, полит слезаш . ите
В дни суровых испыт аШ &аш и де 

Победу для своих детеи^внуков, для грядущих поколений.
Мы высказываем слова искренней благодарности и склоняем головы перед 

Великим подвигом солдат и офицеров, беспримерной стойкостью партизан 
и подпольщиков, самоотверженным трудом женщин и детей в глубоком тылу, 
соотечественников, испытавших на себе все ужасы немецко-фашистской 
оккупации.

Низкий поклон Вам, ветераны Великой Отечественной войны! Спасибо за 
дарованную нам жизнь!

Счастья, мира, долголетия, добра и благополучия! С Днем Великой Победы!
Ректорат, профком преподавателей и сотрудников.

Высшее учебное заведение, как известно, оставляет глубокий след в жизни каждого студента. Именно здесь они 
получают не только профессиональное образование, становятся специалистами, но и развивают свои способности 
и личные качества, которыми обладают. И они заметны нам, преподавателям, уже с первого курса, и мы делали и 
делаем многое, чтобы студенты реализовали их как можно полнее.

Д Н І УНІВЕРСГТЭТА

Пры ўвахо д зе  ў цэнтр  культуры  м аладых ка сц ю ко ўц а ў  сустракал а  вы ста- 
ва пад ручн ікаў  і вучэбны х д а п ам о ж н ікаў , наладжаная ун іве р с ітэта м  разам  з 
супрацоўнікам і РЦК.

Все это я хочу под черкнуть , в с п о 
миная студентов 70 -х  годов прош лого 
столетия, обучавшихся на историческом 
факультете. Причем я всегда выделял и 
буду выделять выпускников 1975 года, в 
числе которых был и первый Президент 
Р еспублики Беларусь А .Г .Л укаш енко. 
Этот год занимает особое место в моей 
жизни, ибо тогда я был избран деканом 
факультета и впервые предстал перед 
ними как представитель администрации 
института. И когда меня спраш иваю т, 
а каким был студентом наш Президент 
Александр Григорьевич Лукашенко, я не
пременно отвечаю -  одним из лучших. У 
нас на факультете вообще нет плохих сту
дентов, у нас, как я однажды выразился, 
«есть студенты хорошие и хорошие, но не 
совсем». Так вот, студент А. Г. Лукашенко 
был в числе хороших. И это не просто 
слова. Возьмем характеристику, которую 
получил Александр Г ригорьевич по окон
чании факультета. Т акие характеристики 
тогда были обязательными и не явля
лись формальной бумажкой. Они имели 
важное значение и во м ногом  могли 
определить дальнейшую трудовую дея
тельность выпускника, во всяком случае, 
характеристики учитывались. Поэтому 
и готовил деканат характеристику вы
пускника самым тщательным образом, 
на основе анализа конкретных данных, 
с участием представителей самих сту
дентов -  старост групп, комсоргов, про
форгов, кураторов, общих впечатлений, 
сл ож ивш ихся  о студенте . «За время 
учебы в институте, -  записано в характе
ристике, -  А.Г.Лукашенко проявил себя 
способным и добросовестным в учебе и 
общественной жизни... Проявил особую 
скл онность  к общ ественны м  наукам . 
Активно участвовал в научной работе,..». 
Эти записи отражали реальность и под
тверж д ал ись  ф актам и и пр им ера м и , 
также содержащимися в характеристике. 
А.Г.Лукашенко, как и многие другие сту
денты того времени, ценил сам факт уче
бы в вузе, причем на очень престижном 
факультете -  истфаке. Поступить на него 
было не просто (конкурс -  10 -12 человек 
на место). Да и состав курса, на котором 
занимался Александр Григорьевич, имел 
свои особенности. Их было 56 человек
-  студентов и студе нток поровну. Из
28 ребят -  18 бывших армейцев. Двое 
ком м унистов  -  Владим ир К ривицкий  
и Владимир М атвейчук, все студенты
-  комсомольцы. И практически все от
носились серьезно к учебе. Многие вы
полняли конкретные общественные пору
чения, активно участвовали в спортивной 
жизни , художественной сам одеятель

ности. Музыкальными способностям и, 
например, отличался Володя Ценунин, 
он же обладал и поэтическим  даром , 
его эпиграммы, «стишки» хорошо были 
известны однокурсникам. Играл на баяне 
и студент А .Лукаш енко, хотя на сцене 
института не выступал. Вместе с тем он 
любил спорт, был студентом-активистом, 
общественником, представлял факультет 
в комитете комсомола института, входил 
в его состав, в 1971 -  1973 годах был 
редактором  и нститутской  газеты  «За 
ленинские  кадры», являлся лектором  
обкома комсомола. «Обладает органи
заторскими способностями», -  отметил 
я в его характеристике. Эти способности 
проявил  и во время пе д а го ги че ско й  
пр акти ки , она оценена на «отлично». 
Александр Григорьевич неоднократно 
поощрялся и за успехи в учебе, и за ак
тивное участие в общественной работе. В 
1973 году награжден значком ЦК ВЛКСМ 
и Министерства высшего и среднего об
разования СССР «За отличную учебу». 
Это очень серьезное поощрение. Студент
А .Лукаш енко отличался и трудолю би
ем, работал не только в студенческом 
стройотряде, но и участвовал (кстати, 
совместно с К.Бондаренко -  также вы
пускником факультета, ныне ректором 
университета) в подготовке и проведе
нии третьего трудового семестра, когда 
ф ормировались отряды, был замечен
-  награж ден грам отой  М о ги л е вско го  
О блоно. К о м у-то  по каж ется , что мы 
сейчас преувеличиваем личные качества 
и способности студента А .Лукаш енко. 
Может, какая-то доля правды в этом и 
есть, идеальных студентов не бывает. Но 
характер человека, его убеждения, ответ
ственность, принципиальность заметны

сразу, и они проявляются в конкретной 
ситуации.

Коллектив истфака гордится тем, что 
его выпускник стал первым Президентом 
Республики Беларусь, возглавил наше 
государство в один из сложнейших пе
риодов его истории. И сам А.Г.Лукашенко 
помнит и уважает своих преподавателей. 
Благодарен факультету и нашему вузу в 
целом за все то, что сделали для него во 
время его учебы. Он об этом говорил и 
при посещении своего родного вуза. Я 
хорошо помню первую такую встречу в 
1996 году, которая состоялась в учебном 
кабинете 411. Александр Григорьевич 
был даже взволнован тогда и сказал, что 
очень сожалеет, что не см ог прибыть на 
факультет ранее. Он внимательно вы
слушал все выступления и просьбы и во 
время той встречи поддержал предло
жение ректора М.А.Авласевича о преоб
разовании Могилевского пединститута в 
университет. Вторая встреча произошла 
в 2005 году. И Александр Григорьевич 
снова посетил свой факультет, интере
совался делами, спраш ивал о пр епо 
давателях и студентах.

Примерно через два месяца исполня
ется 35 лет выпуска студентов истфака
1975 года. Как видим, это юбилейная 
дата. И я поздравляю с ней Александра 
Григорьевича и всех его однокурсников. 
Ж елаю, чтобы в душ е каж дого  из них 
продолжал гореть тот огонек, который 
зажегся в студенческие годы,

П.Ф.ДМИТРАЧКОВ, 
профессор кафедры истории 

и культуры Беларуси, 
декан исторического факультета 

в 1975 -  2005 годах.
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У Н ІВ Е Р С ІТ Э Ц К І  
ВЕСНІК 22 красавіка 2910 г :

31 марта в читальном зале корпуса 
№1 прошла уже ставшая традицион
ной встреча студентов-отличников 
и именных стипендиатов с ректо
ром университета Константином 
Михайловичем Бондаренко и членами 
ректората. Собравшимся предоста
вилась возможность пообщаться с 
первым лицом университета (что 
бывает нечасто, разве что исключе
нием являются студенты истфака, у 
которых ректор читает лекции), за
дать ему наболевшие вопросы. А это 
значит, что на два часа Константин 
Михайлович из привычной для себя 
роли экзаменатора вынужден был 
переквалифицироваться в экзаме
нуемого и выдерживать экзамен у 
Студентов. Хотя и ктакой роли ему не 
привыкать -  периодически ректор от
вечает на вопросы студентов на стра
ницах университетской газеты и по 
возможности всегда открыт к обще
нию. Но, к слову, экзамен предстоял 
непростой -  в зале присутствовало 
40 наиболее подготовленных, любоз
нательных, деятельных и активных 
студентов нашего вуза. Собралась 
настоящая элита не просто нашего 
студенческого коллектива, но и, не 
побоюсь этого слова, элита молодё
жи. Среди присутствующих были не 
только отличники учёбы, стипендиаты 
специального фонда Президента 
Республики Беларусь по социальной 
поддержке одаренных учащихся и 
студентов Марина Селифонтова, 
Лю бовь Копы лова, Екатерина 
Тиханская, ГалинаЛаськова, именные 
стипендиаты, но и активисты, на кого 
администрация вуза может смело 
опереться в решении ряда вопросов. 
В общем, встреча обещала быть со
держательной и увлекательной.

Свое выступление ректор начал 
с отчета о выполнении протокола 
поручений прошлогодней встречи с 
отличниками. Тогда студентов вол
новали вопросы дополнительного

далоаой раіго во р
финансирования дальней географи- -  Можно ли изменить принципы 
ческой производственной практики, премирования студентов-активистов 
режим работы буфета и ассортимент на экономфаке, учитывая, что на

ВСТРЕЧА С  ОТЛИЧНИКАМ И
товаров, возможность доступа к данном факультете 75% платников? 
Интернету жильцов общежитий и др. -  Все премиальные фонды регла- 

На этой встрече студенты также ментируются, премии распределя-

проявили активность и задали ряд 
вопросов:

-  Можно ли увеличить время рабо
ты электроплит в общежитии, атакже 
разрешить пользование электропри
борами в комнатах?

-  Запрет на пользование электро
приборами не является прихотью уни
верситета. Это запрет Министерства 
образования. Ограниченный же гра
фик работы электроплит -  вынужден
ная мера, так как университет должен 
соблюдать план по энергосбереже
нию. Кроме того, в следующем году 
потребление энергии придётся со
кратить ещё на 7-9 %.

-  При реконструкции третьего 
корпуса подобные пожелания учи
тывались. Планируется создание 
пандусов и в корпусах №1 и №1а, но 
средства ограничены.

-  Когда планируется закончить 
ремонт актового зала в учебном 
корпусе №2?

-  В своё время это был лучший ак
товый зал в Могилёве. Сейчас его ре
конструкцию сдерживает то, что кор
пус №2 -  архитектурно-исторический 
памятник и любые ремонтные работы 
в нём требуют разрешения ряда ин
станций.

-  Какие у Вас самые яркие вос
поминания о студенческой жизни?

-  Наиболее яркие моменты свя
заны с воспоминаниями о декане 
истфака -  Г. И. Ионе. Это настоящий 
ученый, наставник, он учил молодежь, 
что надо делать и как. Запомнилась 
работа в строительных и сельско
хозяйственных отрядах. Кстати, 
студенты могли хорошо заработать: 
заработок порой достигал 120 руб. 
при зредней зарплате в 70 руб. 
Истфаковцы любили участвовать в 
конкурсах студенческой самодея

тельности.
Студентов интересовали вопросы 

подготовки дипломных работ и др. С 
большим вниманием отнеслись чле
ны ректората к проблемам студентов.

Константин Михайлович не обо
шёл стороной наиболее важные и 
приятные результаты проделанной 
в прошлом году работы, и, конечно, 
открытие отремонтированного учеб
ного корпуса №3.

Среди первостепенных задач рек
тор назвал необходимость повыше
ния качества высшего образования, 
повышения статуса наших дипломов
о высшем образовании вплоть до их 
равнозначной котировки с иностран
ными образцами. А предпосылки 
для этого есть -  ведь МГУ им. А. А. 
Кулешова является весьма автори
тетным университетом и ценится на 
международном уровне.

В конце встречи ректор пожелал 
присутствующим крепкого здоровья, 
успехов, отличникам вручил ценные 
подарки и, как всегда, сфотографи
ровался со студентами на память.

И. НИКИТИН, 
студ. 2 курса истфака.

ются пропорционально количеству 
бюджетников на факультете, а так как 
на экономфаке их мало, то и премии 
мизерные.

Ректор предложил создать спе
циальный премиальный фонд из 
внебюджетных средств, что, как 
оказалось в дальнейшем, имеет все 
шансы на реализацию.

-  Сейчас актуальна проблема 
создания условий для обучения 
студентов с ограниченными возмож
ностями. Можно ли создать пандусы 
в учебных корпусах и обеспечить 
работу лифта в корпусе №1а на всех 
этажах?

цветные Советы
депутатов 

двадцать шестого 
созыва
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14 апреля в рамках Дня ин
формирования состоялась тра
диционная встреча руководи
телей города со студенческой 
молодёжью. Перед студентами, 
преподавателями МГУ им. А.А. 
Кулешова с докладом «Приоритеты 
социально-экономического разви
тия Республики Беларусь в Год ка
чества» выступил первый замести
тель председателя Могилёвского 
горисполкома О.А. Литенков. 
Встреча проходила в преддверии 
выборов в местные Советы депу
татов и носила деловой характер. 
Студенты и преподаватели полу
чили возможность задать гостю 
актуальные вопросы, касающиеся 
экономического, культурного и со
циального развития города.

О.А. Литенков рассказал об

экономической ситуации в городе,
о планах по улучшению бизнес- 
климата Могилёва, остановился на 
работе промышленных предприя
тий. «В феврале этого года, -  под
черкнул Олег Александрович, -ув е 
личилось число предприятий с тем
пом роста 100 и более процентов. 
Достигли и превысили прогнозные 
показатели 57,8% предприятий».

По словам докладчика, в усло
виях жёсткой конкуренции на обще
мировом рынке особое значение 
приобретает качество выпускае
мой продукции. «У Беларуси нет 
природных ископаемых, поэтому 
мы должны опираться на интеллект 
наших людей и на инновационные 
технологии»,—Большое внимание 
Олег Александрович уделил во
просу строительства новых спор
тивных и производственных объек
тов. Так, уже в этом году началось 
строительство гребного канала на 
реке Днепр. Могилевчане полу
чат торговый комплекс с кафе бы
строго обслуживания ОАО «Арма». 
Запланировано строительство

торгового центра ООО «Евроторг» 
(Октябрьский район). В скором 
будущем будет сдан под ключ 
«Дворец гимнастики» в микрорайо
не «Соломинка». «Сегодня жители 
нашего города могут заниматься 
практически любым видом спорта 
круглый год», -  уточнил заместитель 
председателя Могилёвского гори
сполкома.

Завершив выступление, гость 
ответил на вопросы. Студенты ин
тересовались экономикой, раз
витием волонтёрского движения и 
сотрудничеством образовательных 
учреждений с православной цер
ковью. Наиболее актуальной темой 
стало привлечение интеллектуаль
ного потенциала вуза к решению 
насущных экономических проблем 
города. В частности, О.А. Литенков 
предложил руководству МГУ им.
А.А. Кулешова обсудить возмож
ность разработки значимых эко
номических и производственных 
проблем в дипломных проектах вы
пускников университета.

Виталий ЕВМЕНЬКОВ.

Совместные уси ли я  -  штммг успеха
Трудовой коллектив Могилевского госуниверситета им. А.А. Кулешова выдвинул кандидатом в депутаты 

Могилевского городского совета депутатов Игоря Владимировича Шардыко.

Игорь Владимирович родился в 
1964 году в г. Чаусы Могилевской об
ласти, в семье служащих, белорус. 
Женат, воспитывает троих детей. 
Является председателем Ленинской 
районной организации РОО «Белая 
Русь».

В 1986г. окончил с отличием 
Могилевский государственный пе
динститут, в 1993г. -  аспирантуру 
Белгосуниверситета и защитил 
кандидатскую диссертацию. Свою 
трудовую деятельность начал в 
1986г. учителем истории СШ № 38 
г. Могилева. Прошел трудовой путь 
от учителя, заместителя директо
ра средней школы до директора 
Института повышения квалификации 
и переподготовки кадров МГУ им. 
А.А. Кулешова. Кандидат историче
ских наук, доцент. Общий педаго
гический.стаж -  29 лет. Награждён 
знаком «Отличник образования 
Республики Беларусь».

Смысл своей деятельности,И.В. 
Шардыко видит в поддержке че
ловека труда, рабочих, служащих, 
интеллигенции, обеспечивающих 
экономический рост белорусского 
государства и приумножающих его 
интеллектуальный потенциал. В 
сферу его интересов входит забота о 
подрастающем поколении, решение
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назревших проблем студенческой 
и учащейся молодежи, поддержка 
ветеранов войны и труда, малообес
печенных и многодетных семей, 
защита социальных прав населения.

И.В. Шардыко активно высту
пает за принятие конкретных мер 
по сохранению и приумножению 
творческого и научного потенциа
ла белорусской нации, улучшение

условий труда и быта работников 
всех сфер экономики Республики 
Беларусь. Считает, что педагоги и 
медицинские работники должны 
занимать достойное место в обще
стве, быть гордостью суверенного 
белорусского государства.

Благодаря высокому трудолюбию 
и профессиональным знаниям И.В. 
Шардыко вносит вклад в развитие 
науки, культуры и образования род
ной Беларуси. Внедрение научных 
знаний в производство и социаль
ную сферу -  стратегическая за
дача, которую он будет стремиться 
решать.

Характерные черты деятельности 
нашего кандидата в депутаты: прин
ципиальность и организованность, 
чуткое отношение к нуждам людей, 
чувство чести и долга, умение со
средоточить усилия на решении 
главных проблем.

Игорь Владимирович убежден, что 
в консолидации всех конструктив
ных сил белорусского общества, в 
объединении совместных усилий 
общественных институтов и власти
-  залог успеха суверенной и неза
висимой Беларуси! «Не вместо, а 
вместе» -  за сильную процветающую 
Беларусь!

ІІ1САЭА В МИРОВОЮ  ОПТИЧЄСКуЮ
! одведены итоги вузовского конкурса по присуждению премии за высокие 

достижения в научно-образовательной сфере в области естественных наук. 
Премии удостоен коллектив в составе Сотского Александра Борисовича -  профес
сора кафедры экспериментальной и теоретической физики, Стаськова Николая 
Ива новича -  заведующего кафедрой экспериментальной и теоретической физики, 
Ивашкевич Инны Викторовны -  старшего преподавателя кафедры эксперимен
тальной и теоретической физики за фундаментальные и прикладные научные 
раз работки по развитию спектральных методов исследования приповерхностных 
слоев и локальных свойств поверхности. Победителям на Совете университета 
вручены свидетельства о присуждении премии и денежное вознаграждение.

'-итателям «УВ» предлагаем ин
тервью с Н.И. Стаськовым о про
блеме научных исследований кол
лектива.

- Николай Иванович, несколько 
слов о научном коллективе, когда 
был создан, кто занимается ис
следованиями?

-  В 2005 году на кафедру ЭТФ 
пришел работать профессор, док
тор физико-математических наук, 
стерший научный сотрудник А.Б. 
Сотский. С этого времени под его 
руководством начато выполнение 
раздела «Развитие эллипсометри
ческих методов исследования пере
ходных слоев и локальных свойств 
поверхности» Государственной 
комплексной программы научных 
исследований «Развитие ф изи
ческих основ и разработка новых 
оптических, лазерно-оптических 
и оптоэлектронных приборов, си
стем, материалов и технологий». В 
решении отдельных теоретических 
задач принимает участие кандидат 
физико-математических наук доцент 
БРУ И.У. Примак. Разработкой про
граммного обеспечения занимается 
кандидат физико-математических 
наук, доцент БРУ Л.И. Сотская, 
Экспериментальные исследования 
на спектральных приборах выполня
ет кандидат физико-математических 
наук старший преподаватель нашей

кафедры И.В. Ивашкевич. Связь с 
предприятиями, выпускающими 
опто- и микроэлектронные устрой
ства, оптические элементы и преоб
разователи, композитные материа
лы и т.д. обеспечивает зав. кафедрой 
Н.И. Стаськов. Наш коллектив попол
няют молодые ученые, магистранты, 
аспиранты, студенты. Нас более 15 
человек.

-  Что определяет тематику на
учных исследований?

-  Тематика наших исследований 
определена приоритетными на
правлениями развития науки и про
мышленности Республики Беларусь, 
в частности ГК ПНИ «Фотоника», 
и затрагивает различные направ
ления современной физической 
оптоволоконной оптики, спектро
скопию и спектрореафрактометрию 
конденсированных наноразмерных 
гетероструктур.

-  Н асколько сф ера научной 
деятельности коллектива акту
альна и перспективна?

-  Разработанная А.Б. Сотским 
с т р о г а я  т е о р и я  ф о т о н н о 
кристаллических волокон с вну
тренней наноструктурой и открытый 
эффект квазипериодичности их 
спектров пропускания кардинально 
облегчают изготовление различных 
светопередающих устройств для 
сенсорных и нелинейнооптических
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65 лет назад залпы победного салюта озарили небо над Москвой. Этого] 
праздника люди ждали 1418 дней. Советские воины прошагали тысячи 
километров, освобождая.нашу страну и :страны Европы от фашизма, в  
ожесточенных битвах, истекая кровью и погибая, добывали они Победу 
А в тылу непрерывным бессонным трудом приближали ее рабочие и колч 

I  хозники, которые круглосуточно трудились на заводах, фабриках, в поле'! 
1 Производили оружие, технику, шили одежду и обувь для солдат, выращива
ли хлеб. Все приходилось «тащить на себе» женщинам, детям и старикам?: 

Человечество пробилось сквозь горе войны и нашло силы выжить. И 
I помогла в этом крепкая вера в победу, мощь нашей армии, которую укро- 
іпляли военные корреспонденты, работники типографий.

Среди них была и Софья Яковлевна Кечик (на фото 1945 года елі 
%ша выпускница, доцент кафедры белорусского языка, ветеран.

Віншуєм!
Рэктарат універсітэта сардэчна віншує з юбілеем

ПЯТРОЎСКУЮ Ніну Аляксееўну, 
ДАРАШКОВА Міхаіла Міхайлавіча, 
ЛЕБЕДЗЕВА Уладзіміра Іванавіча, 

КУЗЬМІЧОВУ Валянціну Дзмітрыеўну, 
ШУМЯЛЁВУ Валянціну Дзмітрыеўну, 

ВЕРАКСА Зінаіду Віктараўну, 
ДАВЫДАВУ Наталлю Іванаўну, 

ЧАБАТАРЭЎСКУЮ Тамару Мацвееўну, 
РАМАНАВУ Тамару Уладзіміраўну, 

ВЯРХОЎЦАВУ Наталлю Канстанцінаўну, 
ПАПРСКУЮ Галіну Міхайлаўну,

С КВАРЦОВУ Алу Іосіфаўну.
Шчыра жадаєм моцнагаздароўя, творчыхпоспехаў, асабістага 

шчасця, дабрабыту і цудоўнага настрою!

АЛЛЕЯ СЛАВЫ
Хорошей традицией прошлого стала закладка ал

лей в честь празднования Великой Победы. Серьёзно 
подошли к этому мероприятию студенты факультета 
славянской филологии во главе с заместителем декана 
Т.А.Кожуриной.

На закладку аллеи были 
приглашены люди, кото
рые имеют самое непо
средственное отношение 
к празднику. Это ветера
ны Великой Отечественной 
войны, долгие годы рабо
тавшие в нашем вузе: Пётр 
В асил ьевич  Га б р усе в ,
А л евти на  М ихайл овн а  
В и р к о в с к а я ,  С о ф ь я  
Яковлевна Кечик, Тамара 
Ивановна Гавриленко.

Открыл мероприятие де
кан факультета С.Э.Сомов:
«Это прекрасная акция.
Аллея будет напоминать о 
Победе, о людях, которые 
отдали свои жизни во имя 
нашего с вами будущего.
Стройные ряды молодых 
саженцев станут символом 
памяти поколений перед 
подвигом советских воинов».

С торжественной речью 
обратился ко всем присут
ствующим и проректор по 
учебной работе Н.П. Бузук.

Затем зазвучали песни 
военных лет («Катюша»,
«Смуглянка», «Тёмная ночь» 
и др.), которые прекрасно 
исполняли студентки фа
культета в военных гимна
стёрках. Было ощущение, 
что ты окунулся в эпоху того 
времени. С энтузиазмом и 
наши ветераны пели эти за
мечательные песни, такие

близкие их сердцу.
Началась посадка клёнов. 

Студенты И преподаватели 
вместе с дорогими гостями 
организованно взялись за 
работу, и уже через полчаса 
возле корпуса 1а выросла 
молодая аллея из стройных 
клёнов.

Однако не только песнями 
и гимнастёрками студенты 
хотели передать частичку 
того времени. Они органи
зовали самую настоящую по
левую кухню. Каждый из при
сутствующих мог отведать 
солдатской каши, правда, 
она была, наверно, вкуснее, 
чем в военные годы.

Не остался без внимания 
и стенд, на котором были 
изображены наши гости. 
Ветераны с огромным инте
ресом рассматривали фо
тографии тех далеких лет, 
вспоминали то, что так глубо
ко отложилось в их сердцах.

После посадки аллеи сту
денты с гостями 
смогли продол
жить общение во 
время чаепития. 
Ветераны расска
зывали об ужас
ных фактах воен
ных лет, о своём 
преподавании в 
пединституте, да
вали нынешним 
студентам советы, 
как стать хороши
ми учителями. Со 
стороны руковод
ства и студентов 
бы ло с к а з а н о  
много тёплых слов 
уважения и благо
дарности.

Надеемся, что посадка 
аллеи станет доброй тради
цией, т.к. такие мероприятия 
наглядно показывают пре
емственность поколений, 
выражают любовь к родной 
земле, готовность сохра
нять и приумножать ее при
родные богатства. Память о 
днях Великой Отечественной 
войны должна жить в каждом 
из нас.

Анастасия ДАНИЛЮК, 
Алена ДОЛОВА, 
студентки ФСФ.

Фото Надежды 
ДОСТАНКО. 

НА ФОТО: А.М. Вирковская.

, Личное дело: Алевтина Михайловна ВИРКОВСКАЯ весной 1942 года как комсомолка-доброволец 
направилась в воинскую часть -  23 отдельный батальон воздушного наблюдения, оповещения и ( 

1 связи (ВНОС), штаб которого находился в Дагестане, в Махачкале. С 1 сентября 1959 по 26 августа / 
і 1992г. работала в Могилёвском государственном педагогическом институте им. А.А.Кулешова 
(ныне Могилёвском государственном университете им. А.А.Кулешова) преподавателем, доцентом * 
и заведующей кафедрой русского языка. Среди наград: Орден «Отечественной войны» II степени; ( 

і Медали: «Медаль Жукова», «За оборону Кавказа», «За освобождение Украины», 2 -  «За освобождение . 
і Белоруссии», «За победу над Германией в Великой Отечественной войне».

ЭПИЗОДЫ войны
-  Хорошо помню, 

-  вспом инает А.М. 
Вирковская, -  как мы, 
только что окончившие 
школу девчата, уходили 
на войну весной 1942 
года. В апреле этого 
же года была объявле
на первая мобилиза
ция девушек в войска 
противовоздуш ной 
обороны. Она была не
сколько своеобразной: 
повесток военкомат 
не присылал, будущие 
солдаты приходили на 
призывные пункты до
бровольно. Последнюю 
ночь перед отправкой в 
часть мы провели все 
вместе в большом зале 
недостроенного Дома 
Советов. Уставшие, 
взволнованные прово
дами, где было много 
всего: торжественных 
слов, пожеланий, слёз, 
обещаний вернуться с 
победой -  молча сиде
ли мы, ещё не солдаты, 
но уже боевые подруги. 
Никто не спал, не спал 
и затемнённый город.

А всего через не-

НАУІСУ
приложений. Есть предложения 
Мексиканского центра оптических 
исследований (г. Леон) на со
вместные исследования и гранты. 
А это уже выход на международное 
сотрудничество и решение проблем 
интеллектуальной безопасности 
Республики Беларусь.

Решения ряда обратных задач 
спектроскопии и разработанные 
методики исследования современ
ных промышленных наноразмерных 
структур востребованы в ряде 
головных университетов нашей ре
спублики и ближнего зарубежья. За 
три года мы участвовали более чем 
в 20 международных конференциях 
и симпозиумах как у нас в стране, 
так и за рубежом.

-  Николай Иванович, скажите, 
где находят применение научные 
разработки?

-  Полученные значимые ре
зультаты реализованы в приклад
ных научных работах на Минских 
предприятиях ООО «Изовак», ООО 
«Интеграл» при выполнении хозяй
ственных договоров. По резуль
татам исследований под руковод
ством зав. кафедрой Н.И. Стаськова 
ст. преподавателем кафедры И.В. 
Ивашкевич защищена кандидатская 
диссертация. За три последних года 
опубликовано более 50 научных 
статей.

Помимо этого, научные разработ
ки ученых нашего коллектива могут 
найти применение в оптической, 
химической и электронной про
мышленности РБ: производство 
физически окрашенных полимер
ных нитей с внутренней нанострук
турой без химических красителей, 
производство полимерных слоевых 
пленок, бумаги с определенными 
свойствами поверхности, получе
ние слоевых стекол с заданными 
свойствами и т.д.

-  Используются ли полученные 
результаты в образовательном 
процессе и довольны ли вы ра
ботой молодых исследователей?

-  Конечно. При чтении лекций 
по дисциплинам специализа
ции «Физическая оптика» спе
циальности «Физика. Научно
педагогическая деятельность», в 
постановке лабораторных работ и 
физических спецкурсов использу
ются результаты научной деятель
ности коллектива. Нас обнадежи
вают успехи молодых сотрудников 
-  студентов 4-х и 5-х курсов, выпол
няющих курсовые и дипломные ра
боты, магистранта О.А. Паушкиной 
и аспиранта П.Я. Чудаковского. Их 
работы уже публикуются в высоко
рейтинговых научных журналах.

Беседовала Л. ШИШАКОВА.

ПОБЕДИТЕЛИ КОНКУРСА

Ш ВКУСНО, И  П О Л Е З Н О
По итогам 2 0 0 9  года Комплекс общественного питания УО 

«Могилевского государственного университета им А.А.Кулешова» 
стал победителем республиканского смотра-конкурса на лучшую 
организацию питания обучающихся в учреждениях, обеспечивающих 
получение высшего и среднего образования в номинации «Лучший 
торговый объект общественного питания при высшем учебном за
ведении».

В 2004 году при университете был создан Комплекс общественного питания. 
В его состав входят две столовые, кафе, кафетерий «Сладкоежка», участок 
по производству кондитерских изделий, 5 буфетов на 425 посадочных мест 
(из них 120 при общежитиях) и торговые объекты мелкой розницы. Объекты 
общественного питания располагаются в 4 учебных корпусах и 3 общежитиях. 
Охват горячим питанием студентов нашего вуза составляет 71%. Предприятия 
Комплекса общественного питания относятся к 3-й наценочной категории.

В двух столовых организована работа пищеблока студенческого профилак
тория, в котором студенты, нуждающиеся в лечении, получают рациональное 
и щадящее питание по путевкам профилактория.

Для удешевления питания студентов, принимающих санаторное лечение, 
согласно решению студенческого профсоюзного комитета используется сель
скохозяйственная продукция, заработанная студентами во время уборочной 
кампании в ОАО «Фирма «Кадино».

В 2008 году затрачены значительные средства на укрепление и обновление 
материально-технической базы, проведение ремонтных работ и расширение 
сети общественного питания. Так, израсходовано на новое технологическое 
оборудование-49,6  млн.руб, на мебель для кафе, столовых и буфетов -26 ,4  
млн.руб, на ремонт объектов общественного питания -  18,5 млн.руб. Введены 
новые объекты: кафе, бар. Модернизация производства, внедрение совре
менных технологий приготовления пищи на основе использования новых 
видов оборудования, грамотное перевооружение производства дало хорошие 
результаты. Так, темпы роста валового товарооборота в сопоставимых ценах 
к уровню 2008 года составили 130,4%, розничного товарооборота -  126,5%.

За счет средств университета был произведен ремонт торгового зала и 
участка кондитерского производства с заменой всего технологического обо
рудования. Стал современным интерьер обеденного зала столовой № 86, уста
новлен телевизор с дивиди-плеером. Немаловажно, что в меню включается 
много новых фирменных блюд. Широкий выбор салатов, холодных, горячих 
и сладких блюд удовлетворяет запросы посетителей.

Просторный уютный зал столовой позволяет проводить торжественные 
мероприятия для сотрудников, преподавателей и студентов университета.

Небольшая, уютная столовая № 29, помимо повседневного обслуживания, 
проводит различные мероприятия. Меню столовой отличается широким 
ассортиментом мучных изделий собственного производства. Это пицца с 
различными наполнителями, ватрушки, беляши, пирожки, хворост. Здесь же 
уютный кафетерий «Сладкоежка», где вам предложат сладкие блюда, фрук
товые салаты, мороженое, коктейли, желе, натуральный ароматный кофе, 
приготовленный в кофе-машине.

В студенческом городке, где находится кафе, расположены общежития не 
только нашего вуза, но и БРУ, библиотечного и строительного колледжей. 
Студентам нравится, что здесь есть уютный бар с широким ассортиментом 
сладких блюд, кондитерских изделий, что можно проводить различные те
матические вечера, такие как «В кругу друзей», «Давайте познакомимся», 
«Встреча с профессией», выпускные вечера, свадьбы и др.

Комплекс общественного питания принимает участие и в выездных ме
роприятиях университета, таких, как «День здоровья», «День студенческой 
лыжни», а также организовывает питание на агробиостанции «Любуж» вовремя 
практики студентов факультетов естествознания и физического воспитания.

Коллектив Комплекса постоянно принимает участие в Республиканских, 
областных и городских конкурсах профессионального мастерства и получает 
благодарственные письма, грамоты.

Приготовить вкусное, качественное да еще и полезное блюдо, создать 
настроение у посетителей -  это, действительно, непросто, и здесь многое 
зависит от культуры обслуживания, профессионализма, слаженной работы 
персонала. Всего этого не занимать коллективу Комплекса общественного 
питания во главе с заведующей Л.Р. Клименковой, инженером-технологом 
Н.В. Прокопенко, зав. производством Н.С. Фещуковой, А.С. Казаковой и Т.А. 
Стразовой. Успех определяет работа коллектива, который любит свою про
фессию и дорожит репутацией.

Л. ШИШАКОВА.

сколько месяцев (в 
начале ноября) дока
тился до самых окраин 
этого красивого, ти
хого города брониро
ванный вал немецких 
армий. Город бомби
ли. Но он -  выстоял. 
Немецким захватчи
кам не удалось про
рваться к Грозненским 
и Бакинским нефтяным 
районам. Не сломив 
сопротивления за 
щитников города, они 
перешли к обороне, 
а затем начали отсту
пление.

Н еи м о ве р но  т я 
жёлы м было лето 
1942 года. Осажден 
Ленинград, в Крыму 
е щ ё  с р а ж а л с я  
С е в а с т о п о л ь , но 
весь полуостров уже 
был в руках оккупан
тов. О ккупирована  
Белоруссия, линия 
фронта прошла вос
точнее Курска, наши 
в о й с к а  о с т а в и л и  
Ростовскую область, 
К р а с н о д а р с к и й  и 
Ставропольский край. 
25 июля началась битва 
за Кавказ.

Наш батальон рас
средоточил свои на
блюдательные посты 
по всему Дагестану. 24 
часа в сутки, уже заго
ревшие и обветренные, 
в выгоревших гимна
стёрках, охраняли небо 
девчата, ставшие на
блюдателями, телефо
нистами, радистами.

Битву за Кавказ выи
грала Красная Армия. 
Потом была Украина,

где наш бата
льон вошёл в 
подчинение 16 
бригады ПВО 
Харьковского 
д и в и з и о н 
ного  района 
п р о ти в о в о з - 
душ ной о б о 
роны. И вновь 
мы -  часовые 
неба -  ведём 
разведку воз
душного про
тивника, опо
вещаем о воз
душной опас
ности действу
ющие войска 
2 Украинского 
фронта.

П о б е д у  
мы в с тр е т и 
ли в Венгрии, 
гд е  в с о с т а в е  9 
С т а л и н г р а д с к о г о  
К р а сн о зн а м е н н о го  
корпуса ПВО прини
мали участие в осво
бождении Будапешта, 
других городов и сёл. 
Хорошо помню послед
нее дежурство на ра
диостанции. Землянка.

зянки. Тёплая, уже ти
хая майская ночь. Уже 
прочитан Указ о демо
билизации, и мы укла
дываем нехитрое наше 
имущество в вещевые 
мешки. На рассвете 
я отрываю на память 
себе листок для записи 
радиограмм и пишу на 
нём совсем не боевое 
донесение:Привычная песня мор 

Встаёт над Дунаем луна,
Утихла вдали канонада,
Лишь звуков морзянки полна 
Землянка моя возле сада.
...А  сад расцветает.
Ему Нет дела до этой войны,
До этих солдатских могил 
Вдали от родной стороны...
Пусть сад расцветает! И 
И там, где далёкий наш 
Луна над уснувшим 
Дунаем встаёт,
Весна сорок пятого!
Май!

Записали Анна ГАШНИКОВА, 
Янина ХАРИТОНОВА, 

студенты ФСФ.
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Есть у этого конкурса и другие 
важные цели. Выходя на сцену, 
студент представляет не только себя, 
но и свой факультет, свою специ

альность. Вместе с ним в конкурсе 
участвует группа поддержки, в «про
цесс» вовлечены все, в том числе и 
преподаватели. «Мы облекаем со
временные педагогические знания в 
современную форму, и это особенно 
интересно молодым людям!», -  уточ
няет один из организаторов конкурса 
Лариса Фёдоровна Суздалева.

Интерес студентов к конкурсу не 
вызывает сомнений -  ведь в актовом 
зале университета не было ни одного 
пустого места. Кроме представите
лей факультетов, присутствовали на 
мероприятии и почетные гости, среди 
которых руководители образователь
ных учреждений города и области. 
В этом году в конкурсе участвовали 
студенты восьми факультетов универ
ситета, а также учащаяся Горецкого 
педагогического колледжа. По сло
жившейся традиции мероприятие 
проходило в два этапа, а победителя 
определяло компетентное жюри, воз
главил которое начальник управления 
образования Могилёвского облис
полкома Леонид Смотрицкий.

Первый этап конкурса прошёл 15 
апреля в средней школе № 23 горо
да Могилёва. Участники показали 
фрагменты уроков, а также провели 
занятия с детьми разного возраста. 
Победителем этого этапа стал студент 
факультета славянской филологии 
Денис Кустов. Он набрал 14,88 балла 
из 15.

СПАРТАКИАДА
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Ставшее уже традиционным первенство МГУ по лыжным гонкам в рам
ках ежегодной Спартакиады стартовало 11 марта в Печерском лесопарке. 
Принести последнюю дань задержавшейся зиме на трассу вышли 173 пред
ставителя девяти факультетов. Среди них 116 девушек и 57 юношей.

Несвойственно низкая для марта 
температура сохранила трассу в 
идеальном состоянии. А заранее на
несенная разметка и подробная карта 
маршрута обеспечили все необходи
мые условия для успешного фини
ширования участников. Фельдшер 
Жанна Ивановна Алехина и судьи на 
трех пикетах были призваны наблю
дать за лыжниками на протяжении 
всей дистанции.

Ровно в 11 часов с интервалом в 30 
секунд в парах одна за другой стар
товали девушки. На финише спор
тсменок встречал главный секретарь 
Татьяна Витальевна Мискевич. И уже 
меньше чем через 15 минут зафикси
рован первый результат. Последние 
метры финишной прямой все спор
тсменки проезжали под бурные ова
ции болельщиков и преподавателей.

Через 30 минут с момента финиши
рования последней пары участниц на 
старт вышли юноши. Борьба приоб
рела более напряженный характер. 
Но ни одно правонарушение не мог
ло скрыться от глаз главного судьи 
Алексея Александровича Евменчика. 
Все юноши, впрочем, как и девушки, 
дошли до финишной прямой.

На дистанции 3000 метров среди 
девушек бесспорным победителем

стала Анастасия Щербо, студентка 
ФФВ. Второе место заняла Екатерина 
Выдренкова, представительница 
ФСФ. И третье место -  Екатерина 
Елисеенко, студентка исторического 
факультета.

Среди юношей на дистанции в 
5000 метров медали трех степеней 
завоевали студенты ФФВ. С абсо
лютным рекордом финишировал 
Дмитрий Лабетиков. Вторым стал 
Артем Казеко и закрыл число побе
дителей Никита Старовойтов.

Среди факультетов почетные ме
ста распределились следующим 
образом: первое место -  факультет 
физического воспитания, второе -  
физико-математический факультет, 
третье -  исторический факультет.

Ежегодная Спартакиада прово
дится с целью пропаганды здорового 
образа жизни. Через подобного рода 
мероприятия уверенно реализуется 
принцип «Здоровый я -  здоровая 
страна». Студенты самостоятельно с 
большим удовольствием испытывают 
себя в различных соревнованиях. 
Остается добавить, что лыжное 
первенство не является последним 
этапом ежегодной Спартакиады МГУ 
им. Кулешова.

Оксана ЧЕРНЫХ.

г а в

Песни шэйны m пещи Ш Ш Ш Ш Ш
Очередной «Час инф ормиро- присутствовавших на мероприятии, «Буйничское поле» Л. Захлевного на

вания» для студентов групп 1 и 2 и преподавателей. Все с удоволь- стихи М. Ясеня, посвященная па-
курсов педагогического фа- мятному месту боевой славы
культета, который состоялся К  65-ТИЕТИЮ  ВЕЛМ КОЙ ПОБЕДЫ  Могилевщины, священному 
14 апреля, был посвящен ™
65-летию Великой Победы.

ствием пели «Дороги», «Катюшу»
«Огонёк», «Тёмную ночь», «Землянку»
-  песни, которые навсегда останутся 
любимыми и современными для 
всех поколений. Особое впечатле
ние произвела на слушателей песня

Литературно-музыкальная компози
ция «Песни войны -  песни Победы», 
в ходе которой прозвучали стихи и 
песни военных и послевоенных лет, 
объединила в творческом действии 
и участников-студентов, и гостей,

для наших земляков всех воз
растов.

Организовала, подготовила и про
вела совместно со студентами дан
ное мероприятие куратор 2 «Г», 
старший преподаватель кафедры 
фортепиано и вокально-хоровых дис
циплин Н.Н.Бодишевская.

ДНИ нешонадьных ісудьтур
День «Традиционной национальной кухни» прошел в общежитии № 3 второго марта 2010 г. В рамках праздничного 

вечера состоялась конкурсная презентация национальных блюд народов Беларуси и Туркменистана.
«Знакомство и выделение основ

ных блюд двух народов в теплой и 
праздничной атмосфере, -  отметила 
культорганизатор Татьяна Павловна 
Донцова, -  является действенным 
шагом на пути сплочения студен
ческого коллектива, культурного 
обмена, а также разнообразия сту
денческой жизни».

Теплая атмосфера вечера, создан
ная ведущими Екатериной Русецкой 
и Давлетом Сапаровым, начавшаяся 
с демонстрации белорусских и тур
кменских национальных блюд, была 
поддержана Алесей Шагиновой и 
Ахметом Бекмурадовым, выступив
шими с музыкальными композициями 
«Купалінка» и «Ыкбалым», Не оста
лись без внимания и традиционные 
костюмы, представленные конкур
сантами.

Единодушное мнение жюри не 
разделило первую номинацию ве
чера «Лучшее национальное блюдо» 
между туркменским пловом, при
готовленным Дунягозель Оразовой,
Сурай Джумаевой и Майей Тагановой

и белорусским караваем, создан
ным в лучших традициях Татьяной 
Овсянниковой.

В номинации «Оригинальность 
представления блюда» победа при
надлежит Владиславу Шарапову и 
Александру Гордею. Блюдо Анны

Седовой «Цыплят по осени счита
ют» отмечено дипломом в номина
ции «Лучшее оформление блюда». 
Отдельно отмечена работа Татьяны 
Горовой, приготовившей блины -  
блюдо всех славянских народов.

Станислав КОВАЛЕВСКИЙ.

М м р  Г М ,  БорожуА14на
В феврале состоялся вечер, приуроченный к юбилею 

известного белорусского поэта -  Григория Бородулина. 
В этом году Григорию Ивановичу исполняется 75 лет. 
Народный поэт Беларуси прошёл достойный творческий 
путь. К сожалению, день рождения он встречал на боль
ничной кровати, поэтому творческий коллектив кафедры 
белорусской литературы, все участники встречи пожелали 
поэту скорейшего выздоровления. А затем какщый откры
вал для себя мир Бородулина.

Ю БИЛЕЙ ПОЭТА

Выступающие преподаватели и студенты так или иначе 
связаны с Григорием Ивановичем -  кто восхищается его 
творчеством на протяжении многих лет, кому только дове
лось с ним познакомиться, но «уже захватило», что и было 
продемонстрировано студентами очень эмоционально и 
искренне. Так декламировать могут только люди, истинно 
постигшие глубинный смысл каждого слова автора.

Марина Ивановна Чмарова, организатор встречи, 
целиком и полностью оправдала ожидания пришедших. 
Как организационная, так и творческая составляющая 
прошли без сучка и задоринки. Тематически подобранные 
слайды, рассказывающие о жизни поэта, чередовались 
с воспоминаниями и рассуждениями преподавателей. 
Климуть Ярослав Иванович с высоты своего опыта и глуби
ны познания смог возвышенно и по-достоинству оценить 
творчество Бородулина; Короткевич Вячеслав Иванович 
продекламировал одно из его детских стихотворений, 
разрядив обстановку напряжённого волнения.

Апогеем программы стал выход на сцену заведую
щего кафедрой белорусской литературы -  Александра 
Николаевича Макаревича, который анализируя творче
ство Григория Ивановича, прекрасно читал его стихи. Судя 
по натянутому, точно струна, молчанию зала, за которым 
последовали продолжительные овации, равнодушных 
не осталось. Восхищает, что преподаватели и студенты 
смогли сообща организовать такое действо.

Алёна СИМОНОВА.
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на высоте, ещё раз подтвердив ста
рую, как мир, педагогическую истину: 
учитель должен быть человеком раз
носторонним, талантливым во всём, 
а самое главное -  он должен любить 
своих учеников.

Неслучайно, оценивая результаты 
конкурса, проректор по учебной ра
боте Николай Петрович Бузук заметил: 
«Конкурс «Лучший будущий учитель 
года» позволяет открывать имена та
лантливых молодых людей, которые 
совсем скоро станут настоящими спе
циалистами. Люди -  это главное наше 
богатство! Ведь на Могилёвщине не 

так много природных 
ископаемых, однако 
наша земля всегда 
была щедра на талан
ты. Участники этого 
конкурса -  лучшее 
тому подтвержде
ние!»

Победитель про
ш логоднего  ко н 
курса, учитель на
чальных классов 
с р е д н е й  ш колы  
№4 города Горки 
Татьяна Николаевна 
Таранова отметила: 
«С уверенностью я 
могу сказать, что 
этот конкурс дает 
значительный опыт, 

к которому потом обращаешься не 
раз. На мой взгляд, именно здесь 
формируется творческое начало 
будущего учителя».

Ольга СИДОРЕЙКО.

ЛУЧШИЙ БУДУЩИЙ УЧРТІ=ЛЬ FOAJ%
16 апреля в университете прошёл XX конкурс профессионального мастерства «Лучший будущий учитель года-2010». 

Мероприятие, начинавшееся некогда с «Педагогических чтений», постепенно эволюционировало, превратившись в 
общеуниверситетский праздник, аналога которому сегодня в нашей стране нет. Этот конкурс -  не только кузница 
талантов, но и прекрасный способ популяризировать современные педагогические идеи, уникальная возможность 
смоделировать работу учителя в комплексе -  и как специалиста по предмету, и как классного руководителя.

моих увлечений», в котором участ
ники должны были в полной мере 
раскрыть свою индивидуальность. 
Удивительно! Чем только в свободное 
время не занимаются будущие учи
теля: восточные танцы, фотография, 
подводная рыбалка, пение...

16 апреля в актовом зале прошёл 
второй этап конкурса. Участники 
продемонстрировали все свои та
ланты, попытались удивить членов 
жюри. В первом конкурсе студенты 
должны были всего за пять минут в 
оригинальной игровой форме про
рекламировать учебно-методическое 
пособие по своей специальности. 
По мнению жюри, лучше всех с этим 
заданием справилась студентка 
физико-математического факультета

Евгения Балашенко.
Следующий конкурс назывался 

«Сюрприз». Каждому из участников 
на экране было предложено дет
ское описание одного из централь
ных понятий основ школоведения. 
Конкурсанты не только угадывали 
то, о чем идет речь, но и раскрывали 
смысл слова, заданного в детской 
головоломке.

С большим нетерпением зрители 
ждали последнего конкурса «Мир

По итогам двух этапов победителем 
конкурса «Лучший будущий учитель 
года-2010» стал студент факультета 
славянской филологии Денис Кустов. 
Впрочем, и остальные участники были

Пятый этаж для факультета педагогики и психологии детства можно сравнить 
с родным домом. Проведение субботника стало уже традицией. Руководство 
и студенты факультета бережно относятся к этажу. И поэтому с приходом 
весны студенты и преподаватели факультета решили навести порядок

и чистоту на родном 
этаже. Первокурсники, 
студенческий актив, 
преподаватели пло
дотворно поработа
ли, старались все. 
Проведение таких ме
роприятий очень спла
чивает студенческий 
коллектив. Поработав 
на славу, увидев, как 
преобразился родной 
этаж, все труженики 
ушли с хорошим на
строением.

Ольга КОРОБАН,
5 курс ФПиПД.
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